

Le théâtre de rue (suite)

Théâtre de rue

Mardi 24 mai 2016

Bir Hakeim

> Avec :

Auteur non identifié (BBC, le 3 juin 1942)
Maurice Schumann (BBC, les 5 et 16 juin 1942)

Le 27 mai 1942, Bir Hakeim est attaqué. Située à l'orée du désert libyen, cette position est cruciale pour les Alliés. Durant seize jours, la 1^{re} brigade française libre, commandée par le général Koenig, résiste à l'assaut des armées italiennes et allemandes. Grâce à son sacrifice, les Britanniques parviennent à se replier. Cette bataille est la première grande victoire de la France libre. « La preuve que la France n'était pas morte », dira André Malraux.

15h

Place de l'Hôtel-de-ville
13100 Aix-en-Provence



Le Musée de l'Homme

> Avec :

Pierre Brossolette (BBC, le 21 septembre 1942)
Jean Marin – Jacques Soustelle (BBC, le 11 juin 1942)
Boris Vildé, *Lettre à son épouse* (23 février 1942)

Le « Musée de l'Homme » est sans doute le premier des groupes résistants de Paris. Constitué à l'été 1940, il réunit des professeurs, des avocats et d'autres intellectuels. Ces derniers diffusent un journal clandestin, *Résistance*, transmettent des renseignements aux Anglais et aident des filières d'évasion par l'Espagne. Trahis et arrêtés au début de 1941, plusieurs d'entre eux sont condamnés à mort ou déportés en février 1942.

16h

Les rafles

> Avec :

Louis Aragon, *Le Médecin de Villeneuve*, 1943
André Labarthe (BBC, le 8 août 1942)
Auteur non identifié (BBC, le 15 avril 1942)
Maurice Schumann (BBC, le 25 décembre 1943)

17h

Le 16 juillet 1942 a lieu la rafle du Vel' d'Hiv : plus de 13 000 juifs étrangers sont déportés par la police française. Les arrestations et les supplices se multiplient. Les lois sur le statut des juifs interdisent à ceux-ci, notamment, l'accès à la fonction publique et à de nombreuses professions. Depuis Londres, la Résistance s'indigne contre cette violation de toutes les traditions classiques, chrétiennes et révolutionnaires françaises.

22

23

Théâtre de rue

Mercredi 25 mai 2016

Les communistes

> Avec :

Claude Morgan, « L'Affiche » (dans *Les Lettres françaises*, journal clandestin, mars 1944)
Louis Aragon, *Strophes pour se souvenir*, 1956
Maurice Schumann (BBC, le 14 janvier 1943)
Fernand Grenier (BBC, le 15 janvier 1943)

En janvier 1943, Fernand Grenier arrive à Londres comme délégué du Parti communiste auprès du général de Gaulle. À travers sa personne, Maurice Schumann salue « l'âme et le souffle [...] des 10 000 communistes morts » dans la Résistance. Au sein des Francs-tireurs et partisans (FTP), du Front national de lutte pour la libération et l'indépendance de la France ou encore de Main d'œuvre immigrée (MOI), ces derniers s'illustrent par leur courage et leur sacrifice.

15h

Place de l'Hôtel-de-ville
13100 Aix-en-Provence



Les résistantes

> Avec :

Henri Frenay (BBC, le 6 octobre 1943)
Maurice Schumann (BBC, le 16 décembre 1943 et le 24 mars 1944)
Lucie Aubrac (BBC, le 20 avril 1944)

Dès le début de l'Occupation, les femmes prennent une large part dans la Résistance. Agents de liaison, infirmières, écrivains, elles occupent toutes les tâches, jusqu'à la direction des réseaux. Avant même que ne lui soit accordé le droit de vote (!), le deuxième sexe prouve son héroïsme en entrant dans la guerre, écrit Malraux, « par la porte du supplice ». 4 000 d'entre elles recevront à la Libération la médaille de la Résistance.

16h

Les Glières

> Avec :

André Malraux, *Discours aux Glières* (2 septembre 1973)

17h

En mars 1944, le maquis des Glières est attaqué par l'armée allemande et la milice française. Les 465 hommes que dirige le lieutenant Tom Morel sont encerclés sur le plateau et traqués à travers les montagnes. Leur massacre est alors abusivement considéré comme la première bataille de la Résistance. Aux yeux de l'opinion, néanmoins, ce maquis devient le « premier coin de France qui ait recouvré la liberté ».

24

25